

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M^e Sanchez G.

Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides nostra.
1^a Joan V, 4.

San José, sábado 12 de Octubre de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
,, atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su preña inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

[Art. 37 *ibidem*].

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

[Art. 19 *ibidem*].

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

OCTUBRE. Este mes tiene 31 días.

Sáb. 12.—Nuestra Señora del Pilar (*Patrona de la villa de la Unión*). San Félix presb^o, san Cipriano, ob., mrs., san Serafín, conf., el beato Camilo Constanzo y compañeros mártires.

"LA UNION CATOLICA."

Cristóbal Colón y la América.

Hoy es el cuadringentésimo tercer aniversario del descubrimiento de América por Cristóbal Colón.

En Costa Rica y en algunas otras partes de nuestro continente, ha sido declarado día de fiesta nacional el 12 de Octubre, en conmemoración á este acontecimiento importantísimo, que no ha mucho celebró España de espléndida manera con la magnífica Exposición de Madrid de 1892, y el mundo entero con la grandiosa Exposición Universal Colombina de Chicago de 1893.

Todavía no se ha apagado el eco producido por tan singulares festejos, perdurable ha de ser la memoria que de ellos guardemos los americanos, como son saludables las enseñanzas que han venido á darnos; falta sólo que sepamos aprovecharlas.

¿Qué nos recuerda el 12 de Octubre de 1492? Pues nos recuerda la realidad del mundo que Colón soñara, y la existencia de los seres humanos que, adivinándolos y contándolos por decirlo así en su mente, deseaba llevar á la civilización por el conocimiento del nombre de Cristo. Sí, es preciso no olvidarlo, para honor suyo: á Colón no guiaba ninguna idea mezquina, no era él de esos exploradores vulgares que arrostran los peligros en busca de las riquezas de la tierra; su idea era más noble, nobilísima sobre toda ponderación: él buscaba tesoros espirituales, y por eso su idea dominante, su pensamiento único era extender el reinado de Cristo. Por eso no solicitó apoyo sino de gobiernos cristianos, y no lo encontró sino en la Corte de España, de la magnánima y católica ISABEL, mediante la decidida cooperación de los Frailes Franciscanos del convento de la Rábida y de los Padres Dominicos del Convento de San Esteban de Salamanca, esas dos inclitas Órdenes religiosas del Catolicismo. Así lo afirmó el mismo Colón para perpetuar su memoria, que no lograrán borrar los necios empeños de las sectas.

El 12 de Octubre de 1492 nos

recuerda, pues, uno de los más espléndidos triunfos del Catolicismo, jamás nulificado ni nulificable por todo el furor de sus enemigos, pues el empeño que gastan en combatirlo sólo servirá para hacerlo relucir con más brillantez.

La celebración del cuarto centenario del descubrimiento de América, aunque no tuviese, como en efecto no tenía, por fin especial enaltecer las glorias del Catolicismo, vino necesaria é ineludiblemente á dar este resultado, como quiera que no era posible desconocer el verdadero origen de la portentosa acción de Colón y la base de la civilización y de los adelantos de que podemos enorgullecernos, y por los que debemos dar continuas gracias al Dispensador de todo bien.

La Exposición Universal Colombina de Chicago, abierta con una bellísima plegaria á Dios Todopoderoso, que fué encomendada á uno de los ilustres Prelados de la Iglesia Católica en los Estados Unidos, el Eminentísimo Cardenal Gibbons, Arzobispo de Baltimore, fué una magnífica apoteosis del Catolicismo.

Imaginaos un soberbio edificio en que cabían 300.000 personas venidas de todos los puntos de la tierra y congregadas para celebrar de magnífica manera el descubrimiento de América y los frutos alcanzados en ella por la civilización cristiana en su vida de cuatro centurias! y uno de los Príncipes de la Iglesia Católica darle apertura con una oración de reconocimiento y amor dirigida en nombre de todos al Omnipotente!

Es así como proceden los pueblos verdaderamente grandes, dando el ejemplo que deben seguir los pequeños.

Y como quiera que la civilización consiste, en resumen, en la mayor cultura, base de todo bienestar y felicidad en la tierra, el éxito principal, el que ha llamado más la atención y llenado de admiración al mismo pueblo americano y á los hombres ilustrados de todos los países, ha sido el alcanzado por la Exhibición de la Educación Católica en la citada Exposición de Chicago, que se llevó la palma, dejando eclipsadas á todas las demás. Prueba eviden-

tísima de que la Iglesia de Jesucristo no necesita otra cosa que libertad para desarrollar y difundir su benéfica acción sobre el mundo. Ella no pide otra cosa, y la disfruta con plenitud en los Estados Unidos.

Estaban allí representados 1300 planteles de educación, desde escuelas parroquiales hasta Universidades, que cuentan sobre 800.000 alumnos, procedentes de las 65 diócesis de los Estados Unidos, en que trabajan— ¡nobilísima labor!— 38 Órdenes religiosos docentes!

¡Dichoso país!

¡Y las escuelas, colegios y universidades dirigidos por los humildes Religiosos y Religiosas llevan la primacía sobre los demás establecimientos de educación de la Gran República!

Esto admira... á sus gratuitos enemigos, y aunque entristece á los que no vivimos en aquella atmósfera de libertad, nos consuela, porque, si no disfrutamos del beneficio, lo conocemos y deseamos, trabajamos con ardor, por implantarlo entre nosotros.

Basta por hoy. Sólo hemos querido pagar en este día nuestro tributo de admiración, á Colón, nuestra gratitud á España á quien debemos subsidiariamente nuestra civilización, pero sobre todo y principalmente nuestro humilde y público reconocimiento á Dios, por los innumerables beneficios que le debemos, que le debe América, desde el dichoso día 12 de Octubre de 1492, fiesta de Nuestra Señora del Pilar, hasta hoy, y para pedirle que haga brillar para toda la América el sol de verdadera libertad civil y religiosa, y que extinguida la ignorancia por el influjo de la luz de la educación católica, y acabadas las rivalidades entre los pueblos, se establezca el reinado de la paz sólida y estable en todas las naciones del continente de Colón.

La Virgen del Pilar.

Un amigo nuestro muy estimado, nos ha proporcionado la siguiente lindísima composición, tomada de su libro de versos, no recordando el nombre de su autor. Lo complacemos con gusto publicándola hoy, día de Nuestra Señora del Pilar, como un pequeño homenaje que LA UNIÓN

CATÓLICA tributa á la Reina de los Cielos y Auxilio de los cristianos.

El canto matutino.

A la aparición de la Virgen del Pilar en Zaragoza.

En su viaje nocturno ya la luna
Del Moncayo las crestas remontaba,
Y en la fuente, en el río, en la laguna
Con trémulo fulgor reverberaba:
El pájaro callaba,
La flor se adormecía
Suelto al rocío el perfumado broche
Y santuario la tierra parecía
Del sublime silencio de la noche.

Tras un espeso grupo de nogales
Blanquea solitaria una casita
Por do el Ebro agolpando sus cristales
La pausada corriente precipita;
El dueño que la habita
Sin duda está velando
Pues confuso rumor se ha percibido
Y de pronto en su juicio rechinando
Perezoso portón lanza un gemido.

A poco en el umbral una doncella
Vestida apareció de blanco lino,
Deslumbrante, gentil, graciosa, bella
Cual las linfas del lago cristalino;
Su rostro peregrino,
Su púdica miradal
La casta suavidad de su mejilla
Pregonan la virtud acrisolada
De un alma candorosa y sin mancilla.

Del Ebro hacia la margen se adelanta
Virginales afectos concentrando
Que rauda admira con envidia santa
El ángel que por ella está velando.
Resuena el eco blando
De su laud sonoro.
Lléñase de armonía la ribera
Y así cantó con voz que al sabio coro
De las píerides mismas sorprendiera:

"Mil veces mil bendita
Sea la hora
En que al Ebro llegaste,
Reina y Señora.
Mil veces mil bendito
Sea el instante
Que admiró la belleza
De tu semblante;
Consuelo y vida
De su fértil y umbrosa
Margen florida.

"Por tí el Ibero alcanzará una gloria
Que al orbe todo en lo futuro asombre:
Por tí perenne vivirá en la Historia
De Augusta el claro y bendecido nombre.

"Náyades pudorosas
Del manso río,
Vuestros dulces cantares
Juntad al mío:
Perfumadas junqueras
De la corriente,
Decid con misteriosa
Lengua elocuente
Bendita sea
La inmaculada Virgen
De Galilea.

"De nuevas galas se revisté el suelo
Con más grato fulgor el aurora brilla
Después que levantando el rauda vuelo
Del Ebro undoso apareció en la orilla.

"Palomita inocente
Que al bosque espeso
Con tus blandos arrullos
Das embeleso;
Ruisenior que frecuentas
Los olivares,
Concertad armoniosos
Vuestros cantares;
Y de amor lleno
Suba un himno á la Madre
Del Nazareno.

"Por Ella salta la sonora fuente,
Por Ella el mustio campo se alborozó,

Por Ella entona con cariño ardiente
Jubilosos cantares Zaragoza.

"Estrellas rutilantes
Que en los espacios
Afrentáis los rubios
Y los topacios,
Agrupad vuestras luces
En esta zona
Construyendo á María
Regia corona,
Cuyos fulgores
Del claro sol apaguen
Los resplandores

"Lirio que vives entre dura argoma
Por un muro de espiras defendido,
Resérvame la esencia de tu aroma
Grato don á la Madre del Ungido.

"Viajera de la noche,
Luna callada,
De los malos temida,
Del justo amada,
Detente, no traspongas
El alto risco
Y escabel á sus plantas
Sea tu disco,
Para que el suelo
Admire á la triunfante
Reina del cielo.

"Diáfano arroyo, bullidora fuente,
Que el monte al llano generoso envía,
Cantad á coro en la vital corriente
El dulcísimo nombre de MARÍA.

"Juguetón cefrillo
Que vagar sueles
Columpiando las rosas
De los verjeles,
Deposita en su trono,
Ve, no te pares,
Los perfumados ecos
De mis cantares,
Mística ofrenda
Que me fe la consagra
De amor en prenda.

Levántate, lucero matutino,
Saluda desde tu aurea carroza
A la bella sin par que en alas vino
Del ardiente querub á Zaragoza.

"Mil veces, mil, bendita
Sea la hora
En que al Ebro llegaste,
Reina y Señora,
Mil veces, mil, bendito
Sea el instante
Que admiró la belleza
De tu semblante:
Consuelo y vida
De su fértil y umbrosa
Margen florida."

Dice, y exhala virginal suspiro
Que arranca el gozo santo á la cantora
Y á su albergue tornó, dulce retiro
Donde habíala paz que el mundo ignora,
En tanto que la aurora
Las aves anunciaban
Y con trinos de múltiple armonía
Matinales conceptos eusayaban
Gloria dando al Autor del nuevo día.

**SOCIEDAD DE SEÑORAS
DE LA CARIDAD.**

Con vista del Acuerdo Supremo que dispuso entregar á la Presidenta del Consejo Central de la Sociedad, la cantidad de dos mil soles, ó sean dos mil cuatrocientos pesos de Costa Rica, procedentes de la generosa donación de los señores Delegados de las Repúblicas de Centro América para que fuera repartida entre las diversas sociedades de la República, se procedió á dar cumplimiento á aquel acuerdo, sirviendo de base para la distribución, el estado y condiciones de cada círculo según el informe general último, así:

A la Sociedad de

San José.....	\$ 500-00
Cartago.....	100-00
Heredia.....	100-00
Alajuela.....	100-00
Puntarenas.....	100-00
Carmen.....	100-00
Merced.....	100-00
Dolorosa.....	100-00
San Ramón.....	75-00
Grecia.....	75-00
Esparta.....	75-00
Naranjo.....	75-00
San Pedro de Alajuela.....	50-00
Curridabat.....	50-00
San Isidro.....	50-00
San Vicente.....	50-00
Guadalupe.....	50-00
Palmares.....	50-00
La Uruca.....	50-00
Zarcelero.....	50-00
San Juan Evangelista.....	50-00
Escasú.....	50-00
Barba.....	50-00
Paraiso.....	50-00
Unión.....	50-00
San Antonio de Belén.....	25-00
San Francisco de dos Rios.....	25-00
" " de Guadalupe.....	25-00
Zapote.....	25-00
Atenas.....	25-00
Santo Domingo.....	25-00
San Rafael de Heredia.....	25-00
San Rafael de Cartago.....	25-00
San Nicolás de Cartago.....	25-00
Concepción de Cartago.....	25-00

\$ 2,400-00

ANA MARÍA FERRERA,
Secretaria.

GACETILLAS.

Saludo.—Lo enviamos muy afectuoso y cordial á nuestro distinguido amigo el señor Ingeniero don Odilón S. Jiménez, quien de regreso de Europa y los Estados Unidos llegó ayer en el vapor *Albert Dumois* y se encuentra de nuevo entre nosotros. Sea bienvenido, y reciban su estimable señora y familia nuestras congratulaciones.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Puerto del Limón.

ENTRADAS.

Octubre, 10. Hoy á las 5 p. m. fondó el vapor "*Albert Dumois*," procedente de New York, con 8 días de mar, Capitán: A. Bang, 21 tripulantes y 1,058 toneladas de registro. Pasajeros: Odilón S. Jiménez, J. C. Underwood y señora y Franc D. Burlergh. Carga: 540 bultos. Correspondencia: 3 sacos. Consignado á F. J. Alvarado.

JOSÉ JOAQUIN TREJOS.

ABOGADO Y NOTARIO.

OFICINA: Avenida 6ª E. n.º 67, casa de las niñas Fernández, frente á la Inspección General de Enseñanza.

Noticias por cable.

LONDRES, 7.

El barco italiano *Fellipe* en camino de Cardiff para Buenos Aires hundióse el 4 del presente periciendo el capitán Mòrtola y el carpintero.

PARÍS, 7.

La carrera para el premio municipal de París la ganó el caballo de Emnium. Estuvo presente el Presidente de la República Faure.

DUBLÍN, 7.

Ayer fué aniversario de la muerte de Charles Stewart Parnell.

BERLÍN, 7.

El Congreso democrático social abrió sus sesiones ayer. Reinó mucho entusiasmo. Perbebel pronunció un corto discurso en denuncia á los altos derechos aduaneros.

LONDRES, 7.

Un despacho de Madrid al *Central News* anuncia que el Rey de Portugal tiene en proyecto una visita á Inglaterra, España, Italia y Alemania, con el propósito de consultar á los respectivos Gobiernos, sobre la actitud de parte del partido liberal de Portugal que pide el cambio de los Ministros de la Corona y amenaza una revolución.

WASHINGTON, 7.

El capitán Kopp del crucero *Cincinnati* que se encuentra en Key West informa al Gobierno que la patrulla de la costa de Florida no ha sido cierto que ninguna expedición filibustera ha partido para Cuba desde hace algún tiempo. Se quejan que los Cónsules de España en la costa de Florida se portan con mucha altanería con los oficiales de la armada americana.

FOOCHOO, 7.

Los Cónsules extranjeros pidieron más navíos para proteger á los chinos.

NEW YORK, 7.

El corresponsal del *Herald* en Washington avisa que en los círculos políticos mucho se habla de la posibilidad de que todos los países pan-americanos obren de acuerdo para reconocer la beligerancia de Cuba. Sin embargo, los revolucionarios tendrán que maltratar mucho á España. Durante la última semana los diplomáticos del Centro y Sur-América han discutido seriamente la cuestión del reconocimiento de la beligerancia de Cuba; se dice que México y Venezuela han resuelto reconocer los derechos de beligerancia; sin embargo, las Legaciones de estas repúblicas no tienen aviso de tal intención.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

**El Congreso interparlamentario
DE PAZ Y DE ARBITRAJE.**

Recientemente se ha reunido en Bruselas la conferencia interparlamentaria de paz y de arbitraje, con asistencia de cien delegados representantes de catorce naciones europeas, y bajo la presidencia del general Decamps, senador belga.

M. Nyssens, miembro del gabinete de

Bélgica, habló en nombre del Gobierno y Parlamento de la Nación, para dar la bienvenida á los miembros del Congreso. En su alocución habló del objeto de la asociación, el cual, según el orador, puede resumirse en estas palabras: rechazar la fuerza para ejercer el derecho.

M. Labiche, hablando en nombre de la diputación francesa, dijo entre otras cosas: "Nos asociamos por completo á las preciosas palabras del Ministro de Bélgica. En algunos países hay personas que no aprueban el programa de nuestro congreso; pero el buen sentido trabajará eternamente por nosotros."

M. Kougean de Lehayé dió cuenta de los trabajos de la comisión especial encargada de estudiar un proyecto de creación de una corte internacional de arbitraje en: cargada de fallar en las diferencias que ocurran entre las naciones. La comisión ha declarado que, ante todo, es preciso saber si las potencias europeas acogen la idea y obtener la conclusión de una convención internacional. Opina la comisión que debe establecerse el principio de igualdad en la representación, y señalarse, por consiguiente, el número de dos representantes para cada estado.

TURNO

A BENEFICIO DE LA IGLESIA
de San Francisco de Paula
para el domingo 20 del presente.

Prodigio verdadero es el estado de adelanto en que está el trabajo de la Iglesia de nuestro Patrono San Francisco de Paula, nivelado ya para hacer el arranque de ventanas, hecho notable que llena de verdadera satisfacción á la Junta de Edificación y á todos los fieles que han contribuido con su óbolo á esta obra destinada al culto de Dios Nuestro Señor; por lo que tanto la Junta como la Directiva esperan que esta vez sean más numerosos los donativos á fin de acopiar recursos con que seguir esta obra tan interesante.

Obtenido el permiso de la Venerable Curia Eclesiástica para celebrar el santo sacrificio de la Misa los domingos y días de fiesta en la Capilla, tenemos el gusto de invitar para la primera misa que será el día de Todos los Santos, 1º de Noviembre, á las ocho y tres cuartos, precediendo primero la bendición del caso. El día 2 á las nueve de la mañana habrá misa de *requiem* por el alma de doña Domitila F. de Pinto, que fué Vocal y benefactora de este templo; y el día 3 la misa será á las 9 en honor de San Rafael, siendo de cuenta de un devoto de San José, también benefactor de esta Iglesia.

Avsiamos asimismo que ha sido nombrado por la Curia Eclesiástica para Mayordomo don Salomón Escalante, quien está ya en posesión del cargo.

Recordamos á los señores hacendados y boyeros que necesitamos mucha arena para continuar el trabajo.

San Francisco de Mata Redonda, Octubre de 1895.

RAFAEL PORRAS,
Vicepresidente de la Junta.

SALVADOR ARGÜELLO
ABOGADO
HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa del Doctor don Policarpo Trejos.

Azucar

Mi acreditada marca

"AZUCAR DE FAMILIA"

se encuentra de venta en "LA MASCOTA", establecimiento de los señores Esquivel y Cañas, únicos agentes en esta Capital. — Los precios al contado, por ahora, son:

\$ 18 qql., por el 1.a superior
" 16 " " 2.a bueno
" 13 " " 3.a "

A los mismos precios ofrezco venderlo puesto en Limón ó en cualquier punto de la línea entre ese puerto y Aiajuela.—Las órdenes pueden dirigirse á esta ciudad ó á Juan Viñas.

Federico Tinoco.

NOTA.—Siendo mi Azúcar acabado de elaborar es de muy buena clase, bien seco y sin fermento.

Botica, Droguería y Perfumería

"La Victoria"

del Doctor M. Zúñiga.

Acabamos de recibir una inmensa remesa de mercaderías de Europa y EE. UU., que tenemos el gusto de ofrecer á nuestros clientes al por mayor, á precios muy satisfactorios. Se envía lista de precios á quien los solicite.

Horas de oficina: { 8 á 10 a. m. } Apartado 66.
 { 12 á 2 p. m. }
 { 7 á 8 p. m. } Teléfono 142

EN VENTA.

Una bomba de vapor.—Una sierra circular.—Un carretón de familia.—Una compuerta de cigüeña para fuerza de agua.—Compuertas de hierro para pilas de café.—Dos bombas de mano.—Diez y medio metros de baranda de hierro prensado.—Quinientos pies de tubo de una pulgada interior (Codos, uniones, conexiones, etc.)—Un arado grande.—Un excusado de tierra.—Dos zarandas de Mason, de quebradores.—Un carro para rieles pequeños.—Varias ventanas y puertas.—Basas de piedra y de madera.—Trescientos pies de tubo de ½ pulgada interior.—Treinta piés de cadena para Elevador.—Ruedas de dientes, piñones, etc.

Entenderse con MATÍAS NUÑEZ, frente al nuevo Teatro.

J. F. Echeverría.

SE VENDE

un potrero de diez manzanas, situado en el distrito de Mata de Plátano, de Guadalupe, con buena agua, pues está cruzado por el río Torres, y es propio para cría ó lechería. Para precio y condiciones entenderse con Pío Blanco ó José María Porrás en Guadalupe.

A los Agricultores.

En el sitio denominado "Santa Bárbara," y á una milla de distancia del ferrocarril que pasa por "La Barranca," poseo un terreno que mide once y media caballerías. Tiene abundantes aguas, muchas maderas, como cedros, cocobolas, palo de mora y otros, y en la vega del río "Naranjo," hay tierras para siembras de café, cacao y ramié. Está inscrito en el Registro de la propiedad.

Entenderse con Juan Q. González, en Esparta.

AVISO.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase
á precios módicos.

Alfonso Jarnieri

MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarrros, las Enfermedades del pecho, el linfatismo y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

MORRHUOL CREOSOTADO de CHAPOTEAUT

El Gayacol, principio activo de la creosota de haya, asociado al Morrhuol (principios activos del aceite de hígado de bacalao) en combinación perfecta, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra la Tisis laringea, la Consunción, la Tuberculosis en segundo y tercer grado. Merced á sus propiedades antisépticas, el Morrhuol Creosotado ataca el microbio de la tuberculosis y produce la rápida cicatrización de las cavernas del pulmón.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

INYECCIÓN DE GRIMAULT Y C^{ia} al Mático

Preparada con las hojas del Mático del Perú, tan populares para la curación de la hemorragia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo reputación universal, por ser la sola inócua y cortar con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

JABONES MEDICAMENTOSOS

de GRIMAULT Y C^{ia}, 8, Rue Vivienne, PARIS

JABON SULFUROSO
contra los granos, las manchas y eflorescencias á las que se halla sujeto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO
llamado de Helmerich, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON DE ALQUITRAM DE NORUEGA
contra las comezanas, los empujes, la herpes, el eczema y el prurigo

JABON DE ACIDO FÉNICO
preservativo y anti-epidémico.

Kananga del Japon
RIGAUD Y C^{ia}, Parfumeurs
Proveedores de la Real Casa de España
8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, por su acción desinfectante.

Extracto de Kananga
Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acete de Kananga
Tesoro de la cabellera, que ablanda, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga
El más grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga
limpia la cabeza, ablanda el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

CARNE y QUINA
El Alimento más reparador, unido al Tónico más energico.

VINO AROUD con QUINA
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la *Anemia* y el *Apcamiento*, en las *Cuarentenas* y *Convalecencias*, contra las *Diarreas* y las *Afecciones del Estómago* y los *Intestinos*. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las *digestiones*, reparar las *fuerzas*, enriquecer la sangre, entonar el organismo y prevenir la *anemia* y las *epidemias* provocadas por los calores, no se conoce nada superior al *Vino de Quina de Aroud*.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y el firma **AROUND**

GARGANTA, VOZ, BOCA
PASTILLAS de DETHAN
MEDALLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO.
Recomendadas contra los Maies de la Garganta, Extinciones de la voz, inflamaciones de la boca. Efectos perniciosos del Mercurio, irritacion que produce el Tabaco, y especialmente a los Srs. PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la Emision de la Voz.
Dr. Adh. DETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 12 rs.

POBREZA DE LA SANGRE
FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS
VINO de BELLINI con Quina é Columbo
DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).
Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones esferofutas, Fiebres, Neuroses, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre: conviene especialmente a los niños, a las señoras delicadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.
Dr. Adh. BELLINI, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 24 rs.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Préservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de éxito.
Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

⚡ Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA**. ⚡

AVISO.

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

Pailas de hierro

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

Luis Arce.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaquaca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Periodo Menstruo. DÓSIM de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la *Influenza, Jaquetas, Neuralgia, Hemierania*, y todas clases de *Dolores de Cabeza*.

UNA CURA INMEDIATA. — ¡NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

Almácigo de Café.

Siendo la mejor época para formar haciendas entre Cartago y Santa Clara, los meses de Noviembre y Diciembre, ofrezco vender

muy buen almácigo de café á \$ 75

el mil de matas, dándolas arrancadas, envueltas y puestas en el carro, en la estación de Juan Viñas.

San José, Setiembre 22 de 1895.

FEDERICO TINOCO.

FUERZA DE 25 CABALLOS

Habiendo comprado á Mr. Keith la gran máquina de vapor que tenía en "LA GLORIA", ofrezco vender

por menos de la mitad de su valor

la portátil y muy buena que tengo en el mismo lugar y que me manejaba toda mi maquinaria.

Dicha máquina es de muy facil transporte, por estar montada sobre ruedas, y sus fabricantes son los Sres. Marshall & Co. de Londres.

FEDERICO TINOCO.

AL COMERCIO.

Desde esta fecha ponemos á disposición del público y muy especialmente de nuestros clientes, la Agencia en Puntarenas. Ofrecemos la mayor actividad y buen servicio.

El señor don Julio Lassus, encargado para representarnos en aquel Puerto, recibirá con gusto las órdenes que se le comuniquen.

San José, Octubre 1º de 1895.

Felipe J. Alvarado & Co.

MASSACHUSETTS

BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.

Seguros de vida

SEGUN EL SISTEMA MODERNO

50 % de economía.



Agente General,
Guillermo Pradilla.

Agentes Banqueros,
Banco de Costa Rica.

Médicos examinadores,
Rojas & Soto.

¡Uvas! ¡Uvas!

VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataudes

de **PEDRO SUÑOL,**
CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden á precios sin competencia.

Tostetes y confites gran surtido, siempre renovado.

Cantina bien surtida.

F. Laporte

Tip. de San José.